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Правописание Н и НН в суффиксах 

существительных, прилагательных,  

наречий, отглагольных прилагательных  

и причастий 

Что мы сегодня  

будем изучать? 

Орфография.  

Правописание суффиксов 



Цель урока: обобщить знания о правописании  

слов разных частей речи с Н и НН 

План урока: 
1. Орфография как раздел языкознания 

2. Правописание Н и НН в суффиксах отымённых 

прилагательных, существительных, наречий 

3. Практикум 

4. Правописание Н и НН в суффиксах 

отглагольных прилагательных и причастий 

5. Практикум 

6. Задание 15 ЕГЭ. Практикум 

7. Итоги 



ОРФОГРАФИЯ 

Орфография – раздел языкознания, 

изучающий систему правил единообразного 

написания слов и их форм, а также сами эти 

правила.  

(греч.) 

=  

писать правильно,  

без ошибок 

orthos + grafo      

 «правильный» + «пишу» 



Правописание суффиксов  

 Суффикс (от лат. suffixus «прикреплённый») –  

это морфема, которая стоит после корня и обычно служит 

для образования новых слов, хотя может 

использоваться и при образовании формы слова. 

СЛОВООБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ 

СУФФИКСЫ 

новое лексическое  

значение слова 

 

 

Учить – учитель, учительство, 

учительский 

ФОРМООБРАЗУЮЩИЕ 

СУФФИКСЫ 

грамматическая форма  

одного и того же слова 

 

Быстрее, быстрей, дороже 

Пришёл, узнал 

Бери, веди 



Правописание Н и НН  

В отымённых 

прилагательных 
В существительных В наречиях 

В отглагольных 

прилагательных В причастиях 



Правописание Н и НН  

В отымённых 

прилагательных 

В 

существительных 

В наречиях 

БЛОК 1 



Правописание Н и НН  

в ОТЫМЁННЫХ прилагательных 

Отымённые прилагательные –  

это прилагательные, образованные  

от имён существительных 



Н 
В непроизводных 

прилагательных, 

обозначающих 

качественный признак 

предмета (корень таких 

прилагательных может 

оканчиваться на Н): 

Юный 

Единый 

Зеленый 

Синий 

В отымённых 

прилагательных с 

суффиксами  

-ан-, -ян-, -ин-: Песок-песчаный 

Серебро – серебряный 

Гусь – гусиный  

Искл: оловянный, 

стеклянный, деревянный 

Правописание Н и НН  

в ОТЫМЁННЫХ прилагательных 



Потренируемся! 

• Сердце льва – 

• Кольцо из серебра – 

• Ремень из кожи –  

• Уши осла – 

• Гора изо льда – 

• Грива лошади – 

• Пятно нефти – 

• Стая журавлей – 

 



Проверим себя! 

• Сердце льва– львиное сердце 

• Кольцо из серебра – серебряное кольцо 

• Ремень из кожи – кожаный ремень 

• Уши осла – ослиные уши 

• Гора изо льда – ледяная гора 

• Грива лошади – лошадиная грива 

• Пятно нефти – нефтяное пятно 

• Стая журавлей – журавлиная стая 

 



НН 
В отымённых  

прилагательных  

с основой на -н: 

 

Сон – сонный 

Длина – длинный 

В отымённых  

прилагательных  

с суффиксами  

-енн-, -онн-: 

 

Искусство-искусственный, 

Лекция-лекционный 

Искл: ветреный 

НО! безветренный 

В именах 

прилагательных, 

образованных  

от существительных, 

оканчивающихся  

на -мя: 

 

Имя – бызымянный 

Время – временной 

Правописание Н и НН  

в ОТЫМЁННЫХ прилагательных 



Традиция – 

Телефон – 

Экскурсия – 

Станция – 

Имя – 

Картина – 

Революция – 

Пенсия – 

Весна – 

Жизнь – 

Торжество – 

Солома –  

Потренируемся! 



Традиция – традиционный 

Телефон – телефонный 

Экскурсия – экскурсионный 

Станция – станционный 

Имя – именной 

Картина – картинный 

Революция – революционный 

Пенсия – пенсионный 

Весна – весенний 

Жизнь – жизненные 

Торжество – торжественный 

Солома – соломенный 

Потренируемся! 



Н НН 
В отымённых 

прилагательных  

с суффиксами -ан-

,   -ян-, -ин-: 

Песок-песчаный 

Кожа-кожаный 

Искл: оловянный, 

стеклянный, 

деревянный 

В отымённых 

прилагательных  

с основой на -н: 

Сон – сонный 

В отымённых 

прилагательных  

с суффиксами  

-енн-, -онн-: 

Искусство-

искусственный, 

Лекция-

лекционный 

Искл: ветреный 

НО! безветренный 

В  

прилагательных, 

образованных  

от существительных  

на -мя:  

имя – бызымянный 

Правописание Н и НН  

в ОТЫМЁННЫХ прилагательных 

В непроизводных 

прилагательных, 

обозначающих 

качественный 

признак предмета 

(корень таких 

прилагательных 

может 

оканчиваться на 

Н): юный, единый 



Обрати внимание! 

 

МаслЕный (= пропитанный маслом) блин, каша,  

но замасленная ткань 

МаслЯный (= на масле) насос, двигатель 

 

ВетрЕный (= с ветром) день, человек,  

но обветренный, безветренный 

ВетрЯной (= приводимый в движение ветром) двигатель 

Правописание Н и НН  

в ОТЫМЁННЫХ прилагательных 



Осе…ий день 

Мыши…ая возня 

Ю…ый барабанщик 

Исти…ая причина 

Масл(я/е)…ые краски 

Песча…ый берег 

Багря…ый закат 

Единстве…ая просьба 

Ветр(е/я)…ая мельница 

Стекля…ая ваза 

Сви…ая печёнка 

Потренируемся! Н или НН? 



ОсеННий день 

МышиНая возня 

ЮНый барабанщик 

ИстиННая причина 

МаслЯНые краски 

ПесчаНый берег 

БагряНый закат 

ЕдинствеННая просьба 

ВетрЯНая мельница 

СтекляННая ваза 

СвиНая печёнка 

Потренируемся! Н или НН? 



Столько Н, сколько в полной форме 

 

Юная девушка – девушка юна 

Зеленые деревья – деревья зелены 

 

Ценная вещь – вещь ценна 

Длинная дорога – дорога длинна 

Краткая форма прилагательных: 

Правописание Н и НН  

в ОТЫМЁННЫХ прилагательных 



Пустыня таинстве…а  

Щеки румя…ы  

Дети ю…ы  

Ночь безветре…а 

Операция болезне…а  

Встреча традицио…а 

Потренируемся! 



Пустыня таинствеННа (таинствеННая) 

Щеки румяНы (румяНые) 

Дети юНы (юНые) 

Ночь безветреННа (безветреННая) 

Операция болезнеННа (болезнеННая) 

Встреча традициоННа (традициоННая) 

Потренируемся! 



В существительных пишется столько Н, сколько  

и в словах, от которых они образованы 

Н НН 
современник (современный) 

туманность (туманный) 

ремесленник (ремесленный) 

 родственник (родственный) 

лиственница (лиственный) 

ветреник –ветреница  

(ветреный) 

гостиница (гостиный) 

 мудреность (мудреный) 

овсяница (овсяной) 

торфяник (торфяной) 

Правописание Н и НН  

в существительных 



Написание Н и НН в существительных  

зависит также от частей слов, с помощью  

которых образованы существительные 

Пишем НН, если корень слова оканчивается на н,  

а суффикс начинается с н:  

бузинник (бузина) 

дружинник (дружина) 

именинник (именины) 

малинник (малина) 

Правописание Н и НН  

в существительных 



Обратите внимание на существительные, которые 

пишутся: 

1) с одним н: дровяник, конопляник, нефтяник, 

песчаник,серебряник (мастер); серебреник       

(монета), бессеребреник; гостиница; будёновка; 

2) с двумя н (нн): гривенник, дружинник, именинник, 

мошенник, племянник, путешественник, 

сторонник. 

Правописание Н и НН  

в существительных 



труже…ик  

гости…ица  

Дружи…ик  

родстве…ик  

мали…ик  

листве…ица  

ко…ица  

Пле…ик 

Потренируемся! 



тружеНик (труд/труж + ник) 

 гостиНица (гостиНый) 

дружиННик (дружин + ник) 

 родствеННик (родствеННый) 

малиННик (малин + ник) 

листвеННица (листвеННый) 

 коННица (кон + ниц) 

плеННик (плен + ник) 

Потренируемся! 



В наречиях пишется столько Н, сколько  

и в словах, от которых они образованы 

 

бережНый подход – относиться бережНо 

длиННый доклад – написал длиННо 

намереННый поступок – сделал намереННо 

спокойНое настроение – мне спокойНо 

растеряННый взгляд – ответил растеряННо 

удобНый диван – сижу удобНо 

Правописание Н и НН  

в наречиях 



Обрати внимание! 

Не путай наречие и краткое прилагательное  

в единственном числе и среднем роде: 

Сегодня небо хмуро. – Он смотрит хмуро. 

Правописание Н и НН  

в наречиях 

Сегодня небо (каково?) хмуро.  

 

Относится к сущ., вопрос каково?, 

синтакисческая роль – сказуемое 



Обрати внимание! 

Не путай наречие и краткое прилагательное  

в единственном числе и среднем роде: 

Сегодня небо хмуро. – Он смотрит хмуро. 

Сегодня небо (каково?) хмуро.  

 

Относится к сущ., вопрос каково?, 

синтакисческая роль – сказуемое 

Он смотрит (как?)  

хмуро.  

 

Относится к глаг., вопрос как?, 

синтаксическая роль – 

обстоятельство 

Правописание Н и НН  

в наречиях 



 

Выводы! 

ОТЛИЧАЕМ наречие и краткое прилагательное  

в единственном числе и среднем роде: 

1. Грамматическое значение. Прилагательное обозначает признак в 

связи с качеством (чаще относится к СУЩЕСТВИТЕЛЬНОМУ), а 

наречие — признак действия, признак признака или предмета 

(чаще относится к ГЛАГОЛУ)  

2. Вопросы. Вопрос краткого прилагательного в ед.ч., ср.р. — 

КАКОВО? Вопросы наречий: КАК? КУДА? ГДЕ/ ОТКУДА? и т.д. 

3. Синтаксическая роль. Краткая форма прилагательного —  

это сказуемое, а наречие — обстоятельство.  

Правописание Н и НН  

в наречиях 



Об искусстве он всегда говорил пламенно  

и как-то возвышенно.  

На улице было безветренно и туманно. 

Выглядит он совсем юно.  

Действовали они дружно и организованно.  

Он отвечал медленно и обдуманно.  

Все вернулись одновременно. 

Потренируемся!  
Объясним правописание наречий 



Правописание Н и НН  

В отглагольных 

прилагательных В причастиях 

БЛОК 2 



Причастия 

 

 

(калька с лат. participium) в 

грамматике - самостоятельная 

часть речи или особая форма 

глагола, которая обозначает 

признак предмета по действию и 

отвечает на вопросы 

прилагательного: связать-

связанный 

Причастия 

 

 

(калька с лат. participium) в 

грамматике - самостоятельная 

часть речи или особая форма 

глагола, которая обозначает 

признак предмета по действию и 

отвечает на вопросы 

прилагательного: связать-

связанный 

Причастия 

 

 

(калька с лат. participium) в 

грамматике - самостоятельная 

часть речи или особая форма 

глагола, которая обозначает 

признак предмета по действию и 

отвечает на вопросы 

прилагательного: связать-

связанный 

Причастия 

 

 

(калька с лат. participium) в 

грамматике - самостоятельная 

часть речи или особая форма 

глагола, которая обозначает 

признак предмета по действию и 

отвечает на вопросы 

прилагательного: связать-

связанный 

Причастия 

 

 

(калька с лат. participium) в 

грамматике - самостоятельная 

часть речи или особая форма 

глагола, которая обозначает 

признак предмета по действию и 

отвечает на вопросы 

прилагательного: связать-

связанный 

Причастия 

 

 

(калька с лат. participium) в 

грамматике - самостоятельная 

часть речи или особая форма 

глагола, которая обозначает 

признак предмета по действию и 

отвечает на вопросы 

прилагательного: связать-

связанный 

Причастия 

 

 

(калька с лат. participium) в 

грамматике - самостоятельная 

часть речи или особая форма 

глагола, которая обозначает 

признак предмета по действию и 

отвечает на вопросы 

прилагательного: связать-

связанный 

Причастия 

 

 

(калька с лат. participium) в 

грамматике - самостоятельная 

часть речи или особая форма 

глагола, которая обозначает 

признак предмета по действию и 

отвечает на вопросы 

прилагательного: связать-

связанный 

Причастия 

 

 

(калька с лат. participium) в 

грамматике - самостоятельная 

часть речи или особая форма 

глагола, которая обозначает 

признак предмета по действию и 

отвечает на вопросы 

прилагательного: связать-

связанный 

Причастия 

 

 

(калька с лат. participium) в 

грамматике - самостоятельная 

часть речи или особая форма 

глагола, которая обозначает 

признак предмета по действию и 

отвечает на вопросы 

прилагательного: связать-

связанный 

Причастия 

 

 

(калька с лат. participium) в 

грамматике - самостоятельная 

часть речи или особая форма 

глагола, которая обозначает 

признак предмета по действию и 

отвечает на вопросы 

прилагательного: связать-

связанный 

Обрати внимание! 

Отымённые 

прилагательные 

Отглагольные 

прилагательны

е 

Причастие 

прилагательные, образованные  

от существительного: оловянный солдатик  

оловянный (прилаг. )  от существительного 

олово 

прилагательные, образованные  от глагольной 

основы суффиксальным способом: вязать - 

вязаный 

самостоятельная часть речи или особая форма 

глагола, которая обозначает признак предмета 

по действию и отвечает на вопросы 

прилагательного:  

связать - связанный 



Не содержат суффиксы  

ОВА/ЕВА/ИРОВА 
Могут содержать суффиксы  

ОВА/ЕВА/ИРОВА:  

забронированные билеты 

ОТГЛАГОЛЬНЫЕ 

ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ 
СТРАДАТЕЛЬНЫЕ ПРИЧАСТИЯ 

ПРОШЕДШЕГО ВРЕМЕНИ Н НН 
Образованы от глаголов 

несовершенного вида: 

крашеный (от гл. красить) 

Образованы от глаголов  

совершенного вида:  

выкрашенный  

(от гл. выкрасить) 

Не имеют приставок  

(кроме не-): пуганый  

(от гл. пугать), непуганый 

Могут иметь приставки  

(помимо не-): испуганный, 

разношенный 

Не имеют зависимых слов:  

квашеная капуста 

Могут иметь зависимые слова: 

кашенная бабушкой капуста,  

вязанный мамой свитер 



Отглагольное прилагательное 

или причастие? 

Видим слово, анализируем: 

НЕТ ЕСТЬ 

ОТГЛАГОЛЬНОЕ 

ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ 
ПРИЧАСТИЕ 

Н НН 

1.Образовано от глагола                      

СОВЕРШЕННОГО вида 

 

2.Есть ПРИСТАВКА                    

(кроме не-) 

 

3.Есть ЗАВИСИМОЕ                                                            

СЛОВО 

 

4.Есть суффиксы                                       

ОВА/ЕВА/ИРОВА 



Наблюдаем: 

вязаный свитер 

 связанный свитер 

вязанный бабушкой свитер 

связанный зимой свитер 



нетканая скатерть  

тканная золотом  

несотканная 

сотканная  

 

 

Наблюдаем: 



раненый воин 

легкораненый 

израненный воин 

 раненный в бою  

 

 

Наблюдаем: 



Потренируемся! 

Испече…ая картошка 

Печё…ая картошка 

Пече…ая в золе 

Провяле…ая рыба 

Вяле…ая рыба 

Вяле…ая на солнце 

Замороже…ое мясо 

Мороже…ое мясо 

Мороже…ое в холодильнике 



Потренируемся! 

ИспечеННая картошка 

ПечёНая картошка 

ПечеННая в золе 

ПровялеННая рыба 

ВялеНая рыба 

ВялеННая на солнце 

ЗаморожеННое мясо 

МорожеНое мясо 

МорожеННое в холодильнике 



Правописание отглагольных 

прилагательных и причастий 

Н НН 
Искл: названый (брат),  

посажёный (отец),  

смышленый (ребенок),  

приданое (невесты),  

прощеное (воскресенье) 

Правописание отглагольных прилагательных и 

причастий 

 
Исключения 

Искл: желанный, деланный, 

невиданный, неслыханный, 

нечаянный, нежданный, негаданный, 

священный, жеманный, медленный, 

долгожданный, окаянный 



КРАТКАЯ ФОРМА  

ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ: 

Столько Н, сколько  

в полной форме 

Правописание отглагольных прилагательных и 

причастий 

Краткая форма 

Всегда Н 

КРАТКАЯ ФОРМА  

ПРИЧАСТИЙ: 

Юная девушка – девушка юна 

Зеленые деревья – деревья зелены 

 

Ценная вещь – вещь ценна 

Длинная дорога – дорога длинна 

 

Засеянный - засеян(а,о,ы) 

 

Отраженный - отражен(а,о,ы) 

 

 



Увидев слово с конечным -О, сначала проверь, не 

наречие ли это (наречие относится к глаголу  

и отвечает на вопрос как?)  

 

Если да, пишем столько Н, сколько в производящем 

слове                                     (слове, от которого 

образовано наречие) 

 

Если нет, тогда смотрим, краткое причастие это или 

краткое прилагательное  

Будь внимателен! 



Он поступил необдума..о.  

 

поступил как? необдума..о это наречие (относится к 

глаголу, в предложении является обстоятельством) 

 

следовательно, определяю производящее слово - 

обдуманный (причастие, так как образовано от 

глагола совершенного вида).  

Пишу: необдумаННо 

Порассуждаем вместе 



Дело обдума..о со всех сторон. 

 

Можно трансформировать предложение:  

Дело обдумали..., обозначает признак  

по действию, следовательно, это краткое 

причастие.                                                                                        

В кратких причастиях всегда Н. 

 

Пишу: обдумаНо.  

Порассуждаем вместе 



Задание 15. Формулировка 

Укажите все цифры,  

на месте которых пишется НН. 

 

Уже в первом пейзаже В. Серова были 

проявле(1)ы почти все черты, свойстве(2)ые ему 

как пейзажисту: острота видения, глубочайшее 

проникновение      в суть изображаемого, 

изыска(3)ость и точность колорита. 



Алгоритм выполнения 

1. Определите часть речи слов с пропущенными 

орфограммами. 

Запомните: причастия всегда образованы от 

глаголов.  

Если слова (прилагательные или причастия) 

образованы от глагола, то по правилу нужно 

проверить вид глагола, от которого они образованы, 

проверить, есть ли приставка и зависимые слова.  

2. Вспомните правило/исключения (см. теорию 

выше). 

3. Выпишите цифру/ы в бланк ответов. 

 



Задание 15. Разбор задания 

Укажите все цифры,  

на месте которых пишется НН 

 

Уже в первом пейзаже В. Серова были (1) 

проявлеНы почти все черты, (2)  свойствеННые 

(отым.прил., 

ЕНН) ему как пейзажисту: острота видения, 

глубочайшее проникновение в суть 

изображаемого, (3) изыскаННость (сущ., от прич. 

сов.вида изысканный) и точность колорита. 

Ответ: 23 



Укажите все цифры, на месте  

которых пишется НН. 

 

Ране(1)ый в бою солдат шел по усыпа(2)ому 

си(3)ими и крас(4)ыми цветами полю со своим 

смышле(5)ым       не по годам сыном.  

ПРАКТИКУМ ЕГЭ 



ПРАКТИКУМ ЕГЭ.  
РАЗБОР ЗАДАНИЯ 

Укажите все цифры, на месте  

которых пишется НН. 

 

(1) РанеННый в бою солдат шел по (2) 

усыпаННому (3) сиНими и (4) красНыми  цветами 

полю со своим (5) смышлёНым (искл.!) не по 

годам сыном. 

 

Ответ: 12  



Укажите цифру(ы), на месте которой(ых) пишется 

одна буква Н.  

 

Пушкин на протяжении многих лет числился 

чиновником министерства иностра(1)ых дел; эта 

неизбежная в его положении обяза(2)ость отнимала 

какую-то часть драгоце(3)ого времени, тяготила  и 

раздражала его, но не привлекала и не занимала ни 

его ума, ни его сердца:            вся энергия его 

личности была поглоще(4)а творчеством.  

ПРАКТИКУМ ЕГЭ 



ПРАКТИКУМ ЕГЭ.  
РАЗБОР ЗАДАНИЯ 

Укажите цифру(ы), на месте которой(ых) пишется 

одна буква Н.  

Пушкин на протяжении многих лет числился 

чиновником министерства (1)иностраННых дел; эта 

неизбежная в его положении (2) обязаННость (от 

прич.обязанный) отнимала какую-то часть (3) 

драгоцеННого времени, тяготила и раздражала его, 

но не привлекала и не занимала ни его ума, ни его 

сердца: вся энергия его личности была (4) 

поглощеНа (кр.прич.) творчеством.  

Ответ: 4 



Укажите цифры, на месте которых пишется 

НН.  

 

Самые необыкнове(1)ые, самые поэтичные 

страницы «Войны и мира» связа(2)ы с 

картинами природы, переда(3)ыми через 

восприятие ю(4)ой Наташи Ростовой, 

естестве(5)ой и искре(6)ей.  

ПРАКТИКУМ ЕГЭ 



Укажите цифры, на месте которых пишется НН.  

Самые (1)необыкновенные (отым.прил., суффикс 

ЕНН), самые поэтичные страницы «Войны и мира» 

(2) связаны (кр.прич.) с картинами природы, (3) 

переданными (прич., сов.в.) через восприятие (4) 

юной (корень -юн-) Наташи Ростовой, (5) 

естественной (отым.прил., суффикс ЕНН) и (6) 

искренней (отым.прил., суффикс ЕНН). 

Ответ: 1356 

ПРАКТИКУМ ЕГЭ.  
РАЗБОР ЗАДАНИЯ 



Подумайте об этом: 

Грамотная речь - устная и письменная -  

несомненный знак принадлежности человека к 

определённому культурному и социальному 

уровню, тот экзамен, который каждый из нас 

сдаёт ежеминутно. 

Евгений Водолазкин 


